



Notes sociales

L'abondance des questions urgentes à traiter, pendant la dernière période de l'année écoulée, nous a fait passer trop rapidement sur certaines notes sociales d'intérêt général qui auraient demandé des développements. Résumons-en aujourd'hui brièvement quelques-unes.

Direction sociale de Pie X. — C'est d'abord un devoir de rappeler les principes de conduite que Pie X a tracés le 22 novembre au président de l'Union économique italienne, principe capital qui n'avait pas encore été donné avec cette netteté, et dont les directeurs catholiques d'ouvrages devront évidemment s'inspirer partout.

On demandait au Pape s'il n'y aurait pas lieu d'apporter quelques modifications au statut de l'Union dans le sens suivant : « Que la caractéristique d'association catholique n'apparaisse pas ainsi ouvertement, afin d'obtenir de plus larges adhésions en accueillant dans la nouvelle organisation des groupements qui s'inspireraient seulement de l'idée de « justice chrétienne », et afin d'obtenir aussi plus facilement une représentation équitable auprès des pouvoirs publics. »

Le Chef de l'Eglise répond avec précision, ainsi qu'on l'a vu dans le document que nous avons publié lors de son apparition : « Bien que nous soyons intimement persuadés que les partisans de cette modification ont des intentions excellentes, il est cependant absolument impossible de l'accepter, et encore moins de l'approuver. D'abord, en effet, les raisons alléguées dans le mémoire nous convainquent qu'on ne pourra pas ainsi obtenir la fin visée ; de rendre le statut pratiquement acceptable pour les catholiques incertains et qui font les délicats, non plus que d'avoir une représentation pour la Fédération près du gouvernement. »

En outre, il n'est ni loyal ni digne de simuler, en couvrant d'une fausse équivoque la profession de catholicisme, comme si c'était une marchandise avariée et de contrefaçon. Avec l'idée de « justice chrétienne », très large et d'actualité, on ne sait jamais à quel point on pourrait arriver pour l'esprit des Liges qui adhérent, et par conséquent pour les personnes qui pourraient être portées par les élections à la direction.

Que l'Union économique sociale dépose donc courageusement le drapeau catholique et s'en tienne fermement au statut approuvé le 30 mars dernier. Pourra-t-elle obtenir ainsi le but de la Fédération ? Nous en remercions le Seigneur. Notre désir serait le vain ? Il restera toujours les Unions partielles, mais catholiques, qui conserveront l'esprit de Jésus-Christ, et le Seigneur ne manquera pas de nous bénir.

Instabilité pratique de ces concessions, — manque de loyauté, — danger pour l'esprit des œuvres, — voilà les motifs que donne Pie X de sa décision. Il est vrai partout, et si, comme le remarque M. Tonolo, dans le Journal de Pise, le danger peut être écarté dans les provinces rhénanes ou les catholiques pratiquants et agissants ont une écrasante majorité, il est au contraire très grave partout où les éléments non catholiques sont puissants.

C'est assez dire combien il importe, en France, de s'inspirer désormais sans cesse de cette direction suprême, qui prend le contrepied de tant d'œuvres neutres ou amies de la neutralité, où des catholiques ont dépensé tant d'efforts pour se noyer dans des organisations qui offrent de ne tenir aucun compte de la question religieuse, sans laquelle pourtant on travaille dans le vide.

Et répliquons ce que nous disions ici le 15 septembre : « Pour nous, nous avons n'avoir jamais pu parvenir à comprendre l'acharnement de certains groupements sociaux, composés de cléricaux notoires, et qui s'obstinent à ne pas vouloir paraître catholiques. » Sur le terrain social comme sur tous les autres, le catholique doit être fier de son drapeau, le déployer et combattre énergiquement pour lui.

ROME

Les souhaits de nouvel an des souverains au Pape

L'Observateur Romane mentionne comme ayant envoyé au Pape, à l'occasion du nouvel an, ses vœux et félicitations : Leurs Majestés l'empereur d'Autriche et le roi de Hongrie, l'empereur d'Allemagne, le roi d'Espagne, le roi de Basse, le roi de Suède, le roi de Norvège, le roi de Belgique, le reine-mère Marie-Christine d'Espagne, Son Altesse Sérénissime le prince de Monaco, Leurs Altesses Royales la grande-duchesse régnante de Luxembourg, le duc d'Orléans, le duc d'Alençon, la comtesse d'Eu.

Cette liste, s'ajoute, cette année, le sultan Mehomet V. Cette démarche est assez remarquable. Le sultan avait déjà envoyé au Souverain Pontife ses félicitations en plusieurs circonstances extraordinaires, comme celle du Jubilé pontifical. C'est la première fois que le souverain turc lui fait parvenir ses vœux de nouvel an.

L'Union catholique de Tarn-et-Garonne

L'Union catholique de Tarn-et-Garonne, ainsi que nous l'avons annoncé, tiendra sa première assemblée générale à Montauban, le 11 janvier. Elle a annoncé très nombreux. Mgr Marty compte particulièrement sur un grand nombre de jeunes hommes.

Religieuse avant tout, l'Union travaillera à la défense et à l'organisation catholique dans le diocèse. Elle s'occupera aussi de déterminer son attitude dans les élections en général et en particulier, dans les élections législatives de 1910. On dira : quels moyens elle doit prendre pour déstabiliser ceux qui combattent le catholicisme, avec qui et à quelles conditions elle peut contracter des alliances, et ce qu'il faut éviter de tout candidat qui sollicite ses suffrages.

Papa enrubanne son fils

L'Officiel vient donc, comme nous l'avons dit, de donner en 13 pages fort nettes (135 colonnes de petit format serré, la promotion des éternes, soit un peu plus de 5 400 officiers d'instruction publique et d'Académie nouveaux : vagues publicistes, sages-femmes, piqueurs municipaux, artistes lyriques, fondateurs de Sociétés d'excursionnistes, etc., etc.)

Pour les superstitionnaires

A l'occasion du jour de l'an, le Daily Express rappelle un dîner curieux, qui eut lieu en 1833, à Peshawar, dans les Indes, pour saluer la nouvelle année. Lord Roberts y présida et on était treize à table.

En Amérique

Kipling a récemment fait un voyage en Amérique. Dans un hôtel de Chicago, où il descendit, il ne trouva pas tout le confort qu'il s'était promis. Il s'indigna et fit à l'hôtelier les reproches suivants : « Vos chambres sont mal tenues, la nourriture mauvaise, etc. »

LA JOURNÉE

Les fêtes du nouvel an ont été favorisées par un beau temps exceptionnel. 5 000 personnes ont défilé à la réception de Mgr l'archevêque de Paris, rue Monsieur.

ADVENIAT REGNUM TUUM

Dieu protège la France! Mardi 4 janvier — SAINT RIGOBERT LUNDI 3 JANVIER 1910

La journée

Les fêtes du nouvel an ont été favorisées par un beau temps exceptionnel. 5 000 personnes ont défilé à la réception de Mgr l'archevêque de Paris, rue Monsieur.

Notre nouveau feuilleton

Les récents exploits des espions en France inquiètent et passionnent à juste titre l'opinion. Leur hardiesse, leur habileté, la relative impunité que cette affaire leur assure justifient amplement l'intérêt que nous leur portons à leur suite et à leur suite.

Les Secrets de la Guerre

par JEAN DAUREL sont d'un auteur dont nos lecteurs ont pu apprécier le talent fécond et original. Il nous donne l'œuvre que nous allons publier le meilleur de ce talent.

En Abyssinie

D'une lettre datée du 9 octobre 1903, qui vient de l'Agamié, nous extrayons les lignes suivantes : « Nos nouvelles sont un peu moins bonnes. Le négus Méénék n'ayant plus en 1903, on gouverne pour lui. L'anarchie commença même avant la disparition de l'empereur. C'était à prévoir. »

LES RÉCEPTIONS de l'ARCHEVÊQUE DE PARIS

Les réceptions de S. G. Mgr l'archevêque de Paris ont eu lieu hier, comme l'an dernier, à l'hôtel de Condé de la rue Monsieur. Plus les années se succèdent, plus les œuvres catholiques envoient de représentants porter à Mgr Anet, avec leurs souhaits, l'assurance de leur respectueux dévouement et de leur filiale confiance ; nous n'exceptons pas en portant à 5 000 le nombre des catholiques qui, de 2 à 5 heures, ont déposé leurs vœux au pied de Sa Grandeur. C'est que les combats de l'heure présente réservent chaque année plus étroitement les catholiques autour de leur évêque, et en rendant plus éclatants les témoignages de son inlassable sollicitude pastorale, rendant plus nécessaires et plus touchants les témoignages d'oisiable reconnaissance des fidèles.

CONTRÉ LES SPOILIATIONS

Mgr Fabre, évêque de Marseille, ayant protesté dignement et fermement contre l'affectation du Petit Séminaire à la arche départementale, s'attire les indignations de la presse à scandales. Voici le passage intéressant : Accomplissant un devoir de notre charge pastorale, fidèle et scrupuleux, nous nous sommes fait à Rome au jour de notre proclamation, nous protestons de toute notre énergie contre le vol du patrimoine de l'Eglise de Marseille, et nous en appelons de l'iniquité momentanément triomphante à l'immuable justice de Dieu. Et si quelques-uns parmi vous, étonnés de nos protestations, ou peut-être trouvant exagérées nos craintes, nous diront : « Ce n'est qu'un vol de quelques milliers de francs, ce n'est que le vol d'un patrimoine, ce n'est que le vol d'un patrimoine, ce n'est que le vol d'un patrimoine, ce n'est que le vol d'un patrimoine. »

LA VENTE D'UNE MONTAGNE

Le Conseil communal de Vaux, annonce la Tribune de Genève, va délibérer sur une proposition municipale tendant à la vente, pour le prix de 275 000 francs, des propriétés communales à Souhond, à un consortium qui se propose de construire le chemin de fer Vaux-Souchand, et d'édifier divers hôtels sur le plateau de Souhond.

GAZETTE

Journal de l'an tragique

Les journaux américains contiennent la terrible aventure suivante arrivée dans un restaurant de New-York pendant la nuit du 31 décembre au 1^{er} janvier. Les convives avaient demandé à l'électricien d'éteindre toutes les lumières de la salle deux minutes avant la fin de l'année et de rallumer dès que le douzième coup de minute aurait sonné. Or, pendant que l'ouvrier s'occupait de régler un certain appareil, et une femme se dressa environnée de flammes. La robe de la malheureuse avait pris feu. On devina le panique qui s'empara de tous les assistants. Les moins effrayés s'efforcèrent d'éteindre le feu, mais ils ne réussirent pas à empêcher Mme Charles Ellison — car c'était elle — d'être grièvement brûlée.

Lettre de Mgr de Cabrières

L'éminent évêque de Montpellier adressé à M. de Vichet, directeur de l'Éclair de Montpellier, la lettre suivante : « Pour les élections futures, inspirez-vous, cher ami, des conseils que le Souverain Pontife nous a tant de fois données ; les villages, sur ses lèvres, de la consécration des terres, de la mission de remplir, autant que de son amour sincère pour sa « fille aînée » ; et parce que, en fait de nous, contre notre sainte religion, il s'est levé une Ligue obstinée, puissante, et cohésive que soutient une haine commune, le Pape nous conjure de former une Ligue aussi obstinée et plus puissante, dans laquelle ses représentants soient tous les hommes qui veulent associer au développement de la civilisation le maintien des principes sur lesquels se fonde nécessairement la moralité des familles et des peuples. Nous ne repoussons aucun progrès, mais nous ne voulons voir un progrès ni dans l'athéisme, ni dans l'amoindrissement progressif de notre religion, ni dans le déclin au-dessus des intérêts sacrés de notre foi. »

LES OFFICIERS ÉTRANGERS

A aucune époque le nombre des officiers étrangers admis à parfaire chez nous leur éducation militaire n'a été, dans les rangs de notre armée, plus considérable qu'aujourd'hui ; il n'est presque pas de régiment qui n'en compte au moins un. Américain ou japonais, chinois ou bulgare, chilien, argentin, brésilien ou sarde, grec ou roumain.

LA SUITE DES MÂGES

Les successeurs des heureux mâges sont, sans aucun doute, les voyageurs sacrés qui ont essuyé les difficultés matérielles pour suivre l'étoile du pèlerinage vers Jérusalem et Bethléem le 15 mars prochain. Ces rois du jour arrivent en France plus effrayés que tous les politiques, et si leurs élections peuvent être passibles, c'est à eux qu'on le devra.

EN ABYSSINIE

D'une lettre datée du 9 octobre 1903, qui vient de l'Agamié, nous extrayons les lignes suivantes : « Nos nouvelles sont un peu moins bonnes. Le négus Méénék n'ayant plus en 1903, on gouverne pour lui. L'anarchie commença même avant la disparition de l'empereur. C'était à prévoir. »

GRAVES NOUVELLES

D'une lettre datée du 9 octobre 1903, qui vient de l'Agamié, nous extrayons les lignes suivantes : « Nos nouvelles sont un peu moins bonnes. Le négus Méénék n'ayant plus en 1903, on gouverne pour lui. L'anarchie commença même avant la disparition de l'empereur. C'était à prévoir. »

CONTRÉ LES SPOILIATIONS

Mgr Fabre, évêque de Marseille, ayant protesté dignement et fermement contre l'affectation du Petit Séminaire à la arche départementale, s'attire les indignations de la presse à scandales. Voici le passage intéressant : Accomplissant un devoir de notre charge pastorale, fidèle et scrupuleux, nous nous sommes fait à Rome au jour de notre proclamation, nous protestons de toute notre énergie contre le vol du patrimoine de l'Eglise de Marseille, et nous en appelons de l'iniquité momentanément triomphante à l'immuable justice de Dieu.

LA VENTE D'UNE MONTAGNE

Le Conseil communal de Vaux, annonce la Tribune de Genève, va délibérer sur une proposition municipale tendant à la vente, pour le prix de 275 000 francs, des propriétés communales à Souhond, à un consortium qui se propose de construire le chemin de fer Vaux-Souchand, et d'édifier divers hôtels sur le plateau de Souhond.

GAZETTE

Journal de l'an tragique

Les journaux américains contiennent la terrible aventure suivante arrivée dans un restaurant de New-York pendant la nuit du 31 décembre au 1^{er} janvier. Les convives avaient demandé à l'électricien d'éteindre toutes les lumières de la salle deux minutes avant la fin de l'année et de rallumer dès que le douzième coup de minute aurait sonné. Or, pendant que l'ouvrier s'occupait de régler un certain appareil, et une femme se dressa environnée de flammes.

Lettre de Mgr de Cabrières

L'éminent évêque de Montpellier adressé à M. de Vichet, directeur de l'Éclair de Montpellier, la lettre suivante : « Pour les élections futures, inspirez-vous, cher ami, des conseils que le Souverain Pontife nous a tant de fois données ; les villages, sur ses lèvres, de la consécration des terres, de la mission de remplir, autant que de son amour sincère pour sa « fille aînée » ; et parce que, en fait de nous, contre notre sainte religion, il s'est levé une Ligue obstinée, puissante, et cohésive que soutient une haine commune, le Pape nous conjure de former une Ligue aussi obstinée et plus puissante, dans laquelle ses représentants soient tous les hommes qui veulent associer au développement de la civilisation le maintien des principes sur lesquels se fonde nécessairement la moralité des familles et des peuples.

LES OFFICIERS ÉTRANGERS

A aucune époque le nombre des officiers étrangers admis à parfaire chez nous leur éducation militaire n'a été, dans les rangs de notre armée, plus considérable qu'aujourd'hui ; il n'est presque pas de régiment qui n'en compte au moins un. Américain ou japonais, chinois ou bulgare, chilien, argentin, brésilien ou sarde, grec ou roumain.

LA SUITE DES MÂGES

Les successeurs des heureux mâges sont, sans aucun doute, les voyageurs sacrés qui ont essuyé les difficultés matérielles pour suivre l'étoile du pèlerinage vers Jérusalem et Bethléem le 15 mars prochain.